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■「第２３回北上川水系流域見学会」を開催しました 

水道週間の事業の一環として北上川の重要性、水道に関する理解を深めてもらおうと 

７月３０日（火）に「第２３回北上川水系流域見学会」を開催しました。 

  当日は４２名の皆さんが参加し、旧松尾鉱山から発生する強酸性水の中和処理を行う旧松尾

鉱山新中和処理施設や、八幡平市松尾鉱山資料館、そして北上川の源流である弓弭の泉を見学

しながら、それぞれ思い思いに「水」について学びました。 

今回の水道トピックスでは、水道に関する多くの事を学んだ「北上川水系流域見学会」の様子

をお知らせします。 

 

◆松尾八幡平ビジターセンター 

 

 

 

 

◆旧松尾鉱山新中和処理施設 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

処理施設の見学前に映像を通して処理概要について学びました。映像終了後、松尾管理事務

所長より旧松尾鉱山新中和処理施設の役割や、松尾鉱山の歴史について説明がありました。 

坑内から２４時間発生し続ける強酸性の坑廃水を、中和処理場へ送る「恒久排水路トンネル」を

見学しました。坑廃水は、この管を通って原水分配槽まで送られています。 



 

 

 

 

 

 

     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆八幡平市松尾鉱山資料館 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

恒久排水路トンネルの見学後、旧松尾鉱山新中和処理施設内見学コースと八幡平市松尾鉱山資料

館見学コースの２コースに分かれて見学を行いました。 

処理施設の見学では、恒久排水路トンネルから送られてきた坑廃水を各系列に均等分配するため

の設備などを始め、一連の強酸性坑廃水の中和処理過程を見学しました。 

処理施設は、昭和５７年に運転を開始。その後、現在まで２４時間３６５日休むことなく旧松尾

鉱山から発生する強酸性水の中和処理を行い、北上川を守り続けています。 

松尾鉱山は、大正初期に民間企業「松尾鉱業」が本格的な操業を始め、１９５０年代の最盛

期には年間１００万トンの硫黄鉱石の採掘量を誇っていました。 

また、鉱山の敷地内には、従業員や家族のための最新鋭の住宅が整備されピーク時には、 

約１万５０００人が暮らしていました。資料館には、当時の貴重な資料が数多く展示されて

います。 



◆八幡平マウンテンホテル 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆北上川の源流「弓弭の泉」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆北上川の源流「弓弭の泉」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

昼食会場の八幡平マウンテンホテルでは、高原の景色を楽しみながらバイキング形式で 

ゆったりとした時間を過ごしました。 

弓弭の泉では、岩手町観光ボランティアガイドの会（いわてまち探検隊）会長の武田さん

に、弓弭の泉や北上川の歴史について説明していただきました。 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆道の駅「石神の丘」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

道の駅「石神の丘」では、旬の野菜や岩手町ならではの特産品・お土産などが販売されて

います。参加者は思い思いに買い物を楽しんだり特産品を味わうなど、帰路前の休憩をし

ました。 

ここが北上川の源流「弓弭の泉」です。

大きな木の根元から一滴一滴水がした

たり落ちています。 

この小さな泉の水が様々な支流と合流

し、次第にあの大きな北上川の流れと

なり、私達の住む登米市までやってき

ます。 

 

 

北上川の始まりが、弓弭の泉の「一雫」

である事に多くの参加者が驚いていまし

た。 

 

紙芝居を使い、弓弭の泉の歴史につい

て解りやすく説明していただきまし

た。 



◆参加された皆さまの声 

参加者された皆さまより、当日の感想をいただきましたのでいくつかご紹介いたします。 

バス移動長時間の見学にご参加いただきましてありがとうございます。 

 

・北上川流域に住む者として、弓弭の泉を初めて訪れることができてよかったです。 

・とても楽しい旅行で、子供もとても喜んでいました。夏休みのいい思い出になりま

した。 

・個人的に見学できる場所ではないので参加でき非常に良かったです。 

・施設のみならず、道中で白樺、ブナの木々を間近で見られるなど、とても貴重な経

験をたくさんすることができ、参加できてよかったと思っています。 

・私にとっては行ってみたい所ばかりの旅となり感動してます。 

 

水道事業所では、今後も安全安心な水をお届けするとともに、様々な事業をとおし

て市民の皆さまに水への関心を持っていただくための普及・啓発に努めてまいります。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

参加された皆さまと弓弭の泉の前で記念撮影 

 

 

 

 

 


